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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 
Golf Club Baden-Baden e.V. 

 

 

Datum: Dienstag, 21.09.2021  
Ort: Festspielhaus Baden-Baden  
Beginn: 18:00h  
Ende: 22h  

 
 

  TOP 1 
Begrüßung durch die Präsidentin Tanja Eisen 
Die Präsidentin begrüßt alle anwesenden Mitglieder, die Ehrenpräsidenten Reinhold Werkmann, Prof. H.-J. 
Augustin. 
Tanja Eisen informiert die Versammlung über die Hintergründe, warum das Festspielhaus als Ort der 
Versammlung gewählt worden ist,  
 
Tanja Eisen bittet die Anwesenden sich zu erheben um den in den vergangenen zwei Jahren Verstorbenen 
zu gedenken:   
Frieder Burda, Elke Erbe, Silvia Fahr, Roswitha Haenisch, Elmar Keusgen, Renate Knödler,  
Christoph Kohlbecker, Didi Schmidt, Jean-Francois Schwab, Horst Siedle, Jürgen Wagner, Peter Wehrmann 
Herbert Welser, Grit Wissler, Heidi Ganß 

 
Sie stellt fest, dass die Einladung zur MV 2021 Form- und fristgerecht versandt wurde.  
 

 TOP 2 
Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es sind 166 Mitglieder, davon 158 wahlberechtigte, im Saal. Somit stellt die Vorsitzende die 
Beschlussfähigkeit fest. Gerhard Kaufmann führt das Protokoll. 
 
Frau Eisen informiert die Versammlung über den Ablauf des Abends.  
 

 TOP 3 
Erstattung Jahresbericht der Ressortvorstände 
 
1.Präsidenin & Platz  
Die Schwerpunkte der vergangenen 13 Monate in denen Frau Eisen die Präsidentschaft nach dem Rücktritt 
ihres Vorgängers Dr. Claus Flemming kommissarisch bis zur Mitgliederversammlung mit Wahlen 
übernommen hat, sind wie folgende: 

- Patrik Mayer als Players Assistent eingestellt 
- Kommunikation mit den Mitgliedern wesentlich verbessert und immer aktuell 
- Bauvorhaben wurden umorganisiert und besser strukturiert 
- Firma Wackenhut als Premium sponsor und Werbepartner gewonnen 
- Teamerweiterung mit Meik Franke als Hausmeister und Unterstützung des Greenkeepings 
- Neues Familien-Schnuppermodell als Test gestartet 
- Wöchentlich Meetings mit Management, Players Assistent und Platz 
- Wolfgang Lenz als wichtige Unterstützung für den Platz gefunden 

 
Frau Eisen präsentiert ebenfalls das Ressort Platz, da Wolfgang Lenz aus privaten Gründen nicht anwesend 
sein kann. 
Wichtigstes Credo ist „der Platz steht im Mittelpunkt unseres Clubs“. Durch einige Veränderungen, 
Reparaturen und Neugestaltungen wurde versucht den Platz sicherer, besser bespielbar und auch schöner 
zu machen.  
Beispiel sind: 

-  die Neugestaltung des Abschlags an Bahn 11 
- Bessere Wegführungen an diversen Grüns durch Holzpflöcke und Seile 
- eine neue, sichere Treppe zum Grün der Bahn 10 
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- neue Holzbrücken an den Bahnen 2 & 4 
- neuer Bunker zum Üben am „Schreiber Grün“ 
- Wasserrohrbrüche an der Bahn 9 mussten behoben werden 

Die Greenkeeping Mitarbeiter waren alle anwesend und wurden einzeln von Frau Eisen vorgestellt.  
 
2. Spielführer / Recht               
Dr. Ammann berichtet, dass Pandemie bedingt es in der Saison 2020 keine großen sportlichen Aktivitäten in 
der Liga gab. Es fand nur eine Begegnung statt. Die Saison 2021 jedoch konnte wieder fast komplett gespielt 
werden. Unsere Jugend JMP-Mannschaft hat das Landesfinale im GC Breisgau erreicht und hat von 14 
Mannschaften aus BW den 2. Platz erkämpft. Großes Kompliment an die Spieler wie auch an Trainer Michel 
Weber. Besonders hervorgehoben wurde die Mannschaft AK50 Damen. Die Damen haben sich für das 
Aufstiegsspiel in die nächste Liga qualifiziert. Es spielen bei den Herren AK50 eine Mannschaft in der 3. Liga 
und eine in der 4. Liga. Ebenso die Mannschaft Herren AK 65.  
Bedankt hat sich Dr. Ammann bei den Captains der Clubabteilungen Men, Ladies und Senioren für deren 
erfolgreiche Arbeit.  
 
3. Finanzvorstand 
Frank Tenbrock präsentiert die Jahreshaushalte 2018 / 19 und 2019 / 20 (s. Anlagen 1 & 2). Die finanzielle  
Lage der Geschäftsjahre 2018/19 und 2019/20 waren alles in allem aus Sicht des Vorstands und der 
Rechnungsprüfer zufriedenstellend, stabil und erfolgreich. Die Liquiditätsentwicklung und die wirtschaftliche 
Lage ist solide. Die Greenfee Einnahmen waren im Jahr 2020 unerwartet hoch, trotz dass die Anlage acht 
Wochen geschlossen werden musste. Der Erfolg war wohl der geringeren Reiselust der Golfer 
zuzuschreiben. 
Herr Tenbrock verwies in seinem Vortrag auf Maßnahmen, welche aus seiner Sicht erforderlich sind.       
Zum Beispiel ehemalige, erfolgreiche Golfer, die in unserem Club angefangen haben, wie ein Mark-
Alexander Hammer, Richard Treis oder Leigh Whittaker besser zu vermarkten.  
Der insgesamt schrumpfende Golfmarkt ist nicht außer Acht zu lassen und hat auf alle Anlagen Auswirkung. 
Unser Club hat nach seiner Ansicht noch genügend Platz für mehr Mitglieder und mehr Gastspieler. Dies ist 
gut erkennbar nach dem auch im GC B.-Baden Startzeiten eingeführt wurden. Herr Tenbrock kann sich auch 
vorstellen den Club durch Aktionen bekannter zu machen. Auch weist er auf die Sichtweise der Gäste und 
die entsprechenden Bewertungen hin. Im Vergleich bekommt der Club sehr gute bis hervorragende 
Bewertungen.   
 

 TOP 4 
Bericht der Rechnungsprüfer zu Einnahme-Überschussrechnungen zum 30.10.2019 und zum 31.10. 
2020 
Herr Gärtner trägt die Prüfungsberichte der Kassenprüfer vor.  
siehe Anlage 3, Kassenprüfungsbericht 2019+2020  
 
Herr Gärtner empfiehlt und beantragt nach Verlesen der Prüfungsberichte:  
1. die Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen– Überschussrechnung für die Geschäfts-
jahre 2018/19 und 2019/20     
2. die Entlastung des Vorstands für die Geschäftsjahre 2018/19 und 2019/20 
 

 TOP 5 
1. Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen- Überschussrechnung per 31.10.2019 
und 2020 
2. Entlastung des Vorstands für die Geschäftsjahre 2018/19 und 2019/2020 
  
Die Versammlung erteilt einstimmig per Handzeichen  
1. die Genehmigung zu den vorgelegten Jahresberichten per 31.10.2019 und per 31.10.2020 und  
2. entlastet den Vorstand einstimmig für die Geschäftsjahre 2018/19 und 2019/20.  
 

 TOP 6 
Erklärung der Wahlperioden & Wahl der Rechnungsprüfer 
Frau Eisen erklärt der Versammlung weshalb die Wahlperioden angepasst werden müssen. Um wieder in 
den satzungsgemäßen Rhythmus aller Ämterwahlen zu kommen ist es notwendig geworden die Perioden 
anzupassen. 
Vorgeschlagen werden Wahlperioden von 2,5 Jahren und 1,5 Jahren. 
Die Versammlung stimmt diesem Vorschlag einstimmig zu. 
 
Herr Gärtner und Herr Freudl stellen zur Wiederwahl als Kassenprüfer 
Die Versammlung wählt die Kassenprüfer Rainer Gärtner und Eduard Freudl einstimmig für 2,5 Jahre 
wieder.   
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TOP 7 
Vorstellung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2020/21 
Herr Tenbrock stellt die Haushaltsplanung zum 31.Oktober 2021 vor. Schwerpunkt seiner Planung ist nach 
wie vor die Liquidität.   
siehe Anlage 4, Planung 2020-21  
Zur Haushaltsplanung gibt es keine Fragen und keine Gegenstimmen, so dass Frank Tenbrock die Ver-
sammlung um Genehmigung der Haushaltsplanung bittet. 
   

 TOP 8 
Genehmigung der Jahreshaushalts- und Investitionsplanung 2020/21 
Die Versammlung genehmigt den vorgelegten Haushaltsplan einstimmig per Handzeichen.    
 
 

 TOP 9 
Wahlen Vorstände    
 
Antrag neues Vorstandresort Marketing   
Frau Eisen nimmt Stellung zum Antrag des Vorstands das Amt „Marketing & PR“ neu im Vorstand zu 
installieren. Es ist zeitgemäß und notwendig ein aktives eigenständiges Vorstandsamt zu installieren, da  
Anforderungen, wie z.B.: Mitgliedergewinnung, Sponsorensuche -und Pflege, im Social- Media Bereich aktiv 
zu werden, sowie generelle Imagearbeit zu leisten, enorm gewachsen sind.   
Die Versammlung stimmt dem Vorschlag einstimmig zu. 
 
Frau Eisen schlägt Prof. Jan Augustin als Wahlleiter vor. 
Die Versammlung wählt Prof. Jan Augustin einstimmig zum Wahlleiter. 
 
Prof. Augustin übernimmt die Leitung der Versammlung. Zuerst weist er darauf hin, dass die nächste MV im 
März 2022 geplant ist, um wieder den per Satzung vorgeschriebenen Wahlrhythmus zu gewährleisten. Somit 
passen die genannten Wahlperioden von 2,5 und 1,5 Jahren. Die nächsten Wahlen würden dann 2023 (1,5 
Jahre) und 2024 (2,5 Jahre) stattfinden. 
 
Prof. Augustin bittet nun die zur Wahl stehenden Personen sich vorzustellen. 
 
Tanja Eisen zur Wahl als Präsidentin: 

- Kommunikation mit den Mitgliedern weiter ausbauen 
- Zusammenarbeit der Vorstände gemeinsam vertiefen 
- 1-, 3- und 5-Jahresplan erarbeiten und bei der MV 2022 präsentieren 
- Erweiterung des Beirat um noch mehr die Bedürfnisse der Mitglieder zu erfahren 
- Jugendarbeit 
- Umbau Sekretariat 
- Brandschutz 
- 120- Jahre Turnier organisieren 
- Weiterhin wöchentliche Meetings mit Management, Players Assistant und Platz  

  
Jörg Amman zur Wahl als Vizepräsident &Vorstand Recht 

- gute und effektive Zusammenarbeit im Vorstand 
- Präsenz des Vorstands vor Ort 
- Verbesserung der Kommunikation zwischen Spielern, Angestellten, Greenkeepern & Vorstand 
- Renovierung des Sekretariats 
- Neues Halfway-House  
- Neue Satzung 
- Betonung und Pflege der Tradition des Clubs 
- Kooperation mit anderen Golfclubs 
- Pflege der Traditionsturniere 
- Suche nach neuen, interessanten Turnieren & Sponsoren 
  

Jürgen Pauli zur Wahl als Vizepräsident und Marketing 
- bringt Erfahrung aus mehrjähriger Vizepräsidentschaft unter Reinhold Werkmann mit 
- guter Analytiker, Kompromissbereitschaft 
- hat Freude und Spaß sich mit Neuerungen zu beschäftigen 
- sieht in Verbindung der Ämter Vize & Marketing beste Voraussetzung 
- freut sich auf die Aufgaben der Modernisierung 
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Frank Tenbrock zur Wahl als Finanzvorstand     

- freut sich auf die weitere Zusammenarbeit im neuen Team 
- ist durch seine langjährige Tätigkeit als Vorstand Finanzen bestens bekannt 

Die Kandidaten Martin Metzmeier und Wolfgang Lenz sind beide aus privaten Gründen nicht anwesend. 
 
Martin Metzmeier zur Wahl als Spielführer 

- per Video Botschaft wird die Kandidatur eingespielt 
 

Wolfgang Lenz zur Wahl als Platzvorstand 
- per Video Botschaft wird die Kandidatur eingespielt 

 
Wahlleiter Prof. Augustin bittet nun die anwesenden wahlberechtigten Mitglieder die Stimmzettel auszufüllen 
und in den bereit gestellten Wahlboxen einzuwerfen.  
Die Wahl aller Ämter ist geheim.   
 
Nach Pause und Auszählung unter Aufsicht von Renate Braeuninger-Weimer der Wahlzettel wird vom 
Wahlleiter das Ergebnis bekannt gegeben: 
abgegebene Stimmen   158 
 

 
 

JA NEIN ENTHALTUNG TOTAL AMTSDAUER 

PRÄSIDENT*IN 
Tanja Eisen 

147 4 7 158 2.5 Jahre 

VIZEPRÄSIDENT 
 

Jörg Ammann 
50 JA 

Jürgen Pauli 
105 JA 

2 157 1,5 Jahre 

FINANZEN 
Frank Tenbrock 

152 1 3 156 2,5 Jahre 

SPIELFÜHERER 
Martin Metzmeier 

113 22 20 155 1,5 Jahre 

PLATZVORSTAND 
Wolfgang Lenz 

145 5 8 158 1,5 Jahre 

MARKETING 
Jürgen Pauli 

123 12 14 149 1,5 Jahre 

RECHT 
Jörg Ammann 

103 
 

32 23 158 2,5 Jahre 

 
Alle gewählte nehmen die Wahl an, Wolfgang Lenz & Martin Metzmeier haben bereits im Vorfeld die 
Annahme der Wahl zugesagt. 
Prof. Augustin bedankt sich bei den Kandidaten und gratuliert allen zur Wahl. 
 

 TOP 10 
Verschiedenes - Anträge  
Frau Eisen bedankt sich bei Wahlleiter Prof. Augustin und übernimmt die Versammlungsleitung. 
Es stehen noch drei Anträge zur Entscheidung. 
 

1. Antrag des Vorstands auf Ehrenpräsidentschaft Dr. Claus Flemming 
             Der Antrag wird per Handzeichen mehrheitlich angenommen. 
 

2. Anträge des Vorstands auf Ehrenmitgliedschaften von Frederike Peters & Heinz Knapp 
Beide Anträge werden per Handzeichen einstimmig angenommen 

 
3. Antrag von Markus Henninger Hunde in der Gastronomie zuzulassen 

Der Antrag wird per Handzeichen mehrheitlich angenommen 
 

  

 Frau Eisen schließt die Versammlung gegen 22h Uhr und bedankt sich bei den Anwesenden Mitgliedern für 
deren Kommen. 
 
 



datenS:\Mitgliederversammlung\MV2019\Protokoll 

 
Anlage 1:   Jahresabschluss per 31.10.2019 
Anlage 2:   Jahresabschluss per 31.10.2020 
Anlage 3:   Kassenprüfungsberichte 2019+2020 
Anlage 4:   Haushaltplanung 2020-2021 
 
 
 
 

   
 
 
Baden – Baden, den 26.09.2021      
  
 
 
………………………………………                                                                                    ……………………………………………        

       Tanja Eisen                                                          Gerhard Kaufmann                                            

   -  Präsidentin -                                                          - Schriftführer -                                   
 
 
 
 
 
 
 

  

 


